

Partei in Frankreich würde sich eine ganz enorme Blöße geben, wenn sie bei dieser Lebensfrage nicht das Schwert zöge. Und zieht sie es nur, so ist, meiner Überzeugung nach, der Sieg gar nicht zweifelhaft. Ich begreife die Taktik der „République“¹⁾ zum Beispiel nicht, welche in der Tat den Kampf vertagen oder in irgend lächerliche deutschtümliche Halbheit (Steuerverweigerung usw.) verwandeln zu wollen scheint. Ich kann bei der vernünftigen, praktisch-revolutionären Natur der Franzosen unmöglich annehmen, daß diese Jonglerien wirklich das Volk von Paris verführen können sollten.

Indes ich möchte gar zu gern etwas Positives wissen, ob die Partei in Paris den Kampf gegenwärtig entfesseln will oder nicht, ob das schwankende Auftreten der französischen Presse äußere Taktik oder ernstgemeint ist.

Du bist durch die Franzosen in London wohl jedenfalls im Besitz positiver Nachrichten. Teile mir doch etwas davon mit, soweit möglich. Ich liege auf glühendem Rost, bis sich die Krise in Frankreich gelöst hat.

Den Brief versiegle mit einem Oblat und dann mit Siegellack, so daß man das Oblat unter dem Lack hervorsieht. Dann versucht man gar nicht ihn aufzumachen, weil es unmöglich. Du kannst auch noch ein Kuvert darum machen und dieses an Advokat-Anwalt Bloem in Düsseldorf adressieren. Dann denkt man um so weniger es zu öffnen.

Herzliche Grüße an alle.

F. Lassalle.

9.

LASSALLE AN FRAU MARX. (Original. Fragment.)

Düsseldorf, 7. Juni 1850.

... dies wirkte. Verhaften konnte man mich nicht, der Erklärung des Kreisphysikus halber. Eine Antwort mußte man geben, abschlagen konnte man den Verhaftungsantrag auch nicht, und so gab denn Nicolovius, nachdem er sich vierzehn Tage wie ein getretener Wurm gewunden, den Ausstand bis zum 1. Oktober d. J., und morgen reise ich nach Bad Gais, Kanton Appenzell in der Schweiz, wo ich mir poste restante meine Briefe hinzuadressieren bitte. Die Sache hat mir viel Spaß gemacht, weil Nicolovius und der hiesige Oberprokurator im ersten Zorn, als ich mich der Verhaftung widersetzte, geschworen hatten, ich müßte ins Gefängnis und „wenn er unterwegs stirbt“!

¹⁾ „La République“ erschien vom 28. Februar 1848 bis zum Staatsstreich. Chefredakteur war Eugène Baveste.

Welche unbesonnene Vermessenheit, für die ich sie jetzt bitter beschämt zurücklasse.

Was von der Montagne und den Sozialisten in der französischen Legislative sitzt und nach dem Wahlgesetz noch sitzen bleiben konnte, ist den Strick nicht wert, an dem man sie einst hängen wird. Dennoch wird das Wahlgesetz seinen großen Nutzen bringen. Es schlägt mit einem Keulenschlag alle Proudhon-Girardinschen¹⁾ usw. Vermittlungsversuche und Vermittlungsparteien tot. Die wirklich revolutionäre Partei dagegen wird eine immense Kraft aus diesem Gesetze schöpfen. Ich glaube, daß wenn nicht alles täuscht, wir noch im August die Revolution in Paris und den europäischen Krieg haben werden.

Ihr Brief hat mich übrigens bis ins Innerste traurig gemacht. Unter dem heiteren Lächeln Ihres Geistes blinkte so oft die halb unterdrückte Träne hervor! Ich küsse vielmal Ihren Schmerzenreich. Wenn er Tränen und Angst einsaugt mit der lieben Milch der Mutter, so wird er dafür in vorgerückteren Jahren eine Welt finden, aus welcher seine Väter mit ihrem Blut und ihrem Schweiß die Existenznot mehr und mehr verbannt haben werden, welche jetzt die Besten fast erdrücken könnte.²⁾ Wohl ihm, der den Druck und die Tränen in den Tagen bewußtloser Kindheit durchlebt!

Wenn Marx was nach der Schweiz zu bestellen hat, so mag er mir unter obiger Adresse nach Gais schreiben.

Feierlich aber protestiere ich dagegen, daß, wenn Marx mir schreibt, Sie Ihren Briefwechsel mit mir abbrechen. Um diesen Preis wären mir die Briefe Marx' zu teuer, viel zu teuer erkauf.

Auf baldiges Wiedersehen und Bessergehen!

Ihr

F. Lassalle.

10.

LASSALLE AN MARX. (Original.)

Düsseldorf, 8. Juni 1850.

Lieber Marx!

Überbringer dieses ist Hayn, von dem Du durch die Zeitungen gehört haben wirst. Wunderbar entsprungen, richtet er sich nach London. Er ist einer der entschiedensten Kommunisten, wie mir von Köln aus berichtet wurde und auch aus seinen Äußerungen hervorgeht. Meine

¹⁾ Emile de Girardin (1806—1881), der bekannte französische Publizist und Zeitungsindustrielle.

²⁾ Lassalles Wunsch erfüllte sich nicht. Des Ehepaars Marx einziger Sohn Edgar starb schon 1855.